
                                                                                                             Comité de Manejo del Golfo de Arauco 
Región del Biobío 

  Sesión Extra-ordinaria N° 01 
Fecha: 21/04/2023 

Lugar: Virtual “Meet 

1 
 

 
ACTA SESIÓN EXTRAORDINARIA N°01/2023 

COMITÉ DE MANEJO DE RECURSOS BENTÓNICOS DEL GOLFO DE ARAUCO 

 21 DE ABRIL DE 2023 

 
1. TEMAS Y ACUERDOS 

TEMAS ACUERDOS RESPONSABLE PLAZO 
Acta Sin acuerdos por falta de quórum    

 

Consideraciones: 

- La directora Zonal (Sra. Lilian Troncoso), propuso al comité que se 

realice una nueva reunión extraordinaria para el lunes 24 de abril a las 

11:00 am, pero asegurando la participación del otro representante de 

la pesca artesanal (Rodrigo Fernández de caleta Rumena-Punta 

Lavapié) para cumplir con el quorum mínimo para tomar acuerdos. 

ASISTENTES 

Representantes pescadores artesanales 

Nombre Cargo Sector del representante Asistencia 

Rodrigo Fernández Titular Caleta de Rumena/Lavapié NO 

Manuel Salas Suplente Caleta de Rumena/Lavapié  NO 

Alex Huenchuñir Titular Caleta de Tubul NO 

Jorge Parra Suplente Caleta de Tubul SI 

 

Representantes Pantas de Proceso 

 

  

Nombre Cargo Asistencia 

Vacante  
Titular NO 

Vacante  
Suplente NO 
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Representantes Instituciones Públicas 

Nombre Institución Cargo Asistencia 

Lilian Troncoso 
Subsecretaría de Pesca y Acuicultura 
Región (DZP Biobío-Ñuble) 

Titular SI 

Carlos Veloso 
Subsecretaría de Pesca y Acuicultura 
Región (DZP Biobío-Ñuble) 

Suplente SI 

Claudio Sanhueza Servicio Nacional de Pesca y 
Acuicultura 

Titular NO 

Loreto González Servicio Nacional de Pesca y 
Acuicultura 

Suplente SI 

Carlos Cerda Dirección General del Territorio 
Marítimo y Marina Mercante Nacional 
(Gobernación Marítima)  

Titular NO 

Sergio Benítez Dirección General del Territorio 
Marítimo y Marina Mercante Nacional. 
(Capitanía de Puerto Lota) 

Suplente NO 

 

Invitados/as y otros asistentes 

 

Profesionales Proyecto Apoyo Logístico 

Institución Nombre 

Instituto de Investigación Pesquera Roberto San Martín  

Instituto de Investigación Pesquera Carlos González 

Instituto de Investigación Pesquera Héctor Medina 

Nombre Institución Observación 

Gabriel Jerez 
Subsecretaría de Pesca y Acuicultura Asistencia virtual 

Juan Carlos Flores 
Servicio Nacional de Pesca y Acuicultura Asistencia virtual 

Gonzalo Ramírez 
Servicio Nacional de Pesca y Acuicultura Asistencia virtual 

Mario del Pino 
Comercializadoras Asistencia virtual 

Gabriel Zúñiga 
Capitanía de Puerto Lota Asistencia virtual 

Marco Huenchunao 
Dirigente Tubul Asistencia virtual 

Nelson Salas 
Instituto de Fomento Pesquero Asistencia virtual 

Simón Muñoz 
Municipalidad de Arauco Asistencia virtual 
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2. TABLA DE LA REUNIÓN 

-Solicitud de redistribución de LEM planteada por representante de 

Caleta Tubul Sr. Jorge Parra. 

- Varios. 
 
3. DESARROLLO DE LA REUNIÓN (REPORTE AMPLIADO) 

Hora de Inicio: 11:35 h 

Carlos Veloso (Dirección Zonal de Pesca): “directora, antes de iniciar la 
sesión debemos ver si tenemos quórum de la pesca artesanal para sesionar, 
falta Rodrigo Fernández de Rumena/Punta Lavapié. Por reglamento 
debemos sesionar por lo menos con dos representantes del sector pesquero 
artesanal. 
Lilian Troncoso (directora Zonal de Pesca): “Necesitamos que llegue 
entonces Don Rodrigo Fernández”. 
Simón Muñoz (Municipalidad de Arauco): “Le voy a enviar un mensaje a su 
teléfono”. 
Roberto San Martín (Inpesca): “Como información, ayer conversamos este 
tema del quórum con Don Rodrigo Fernández, me indicó que tiene 
agendada otra reunión a la misma hora, pero que iba a tratar de 
conectarse o mencionarle a su suplente (Manuel Salas) que se conectara 
para que no tuviésemos este problema de falta de quórum hoy. Su suplente 
ha participado una sola vez en estas reuniones desde que se formalizó 
como integrante en el comité de manejo”. 
Carlos Veloso (Dirección Zonal de Pesca): “directora para no abuzar del 
tiempo de la gente ¿esperamos hasta las 11:45 a Rodrigo, sino llega 
suspendemos la reunión?, porque no podemos tomar decisiones sin quorum 
Lilian Troncoso (directora Zonal de Pesca): “¿Podemos conversar mientras se 
conecta Rodrigo?”. 
Carlos Veloso (Dirección Zonal de Pesca): “A modo de introducción 
comunicarles a todos los representantes. Esta es una reunión extraordinaria, 
que ha sido solicitado por Don Jorge Parra como representante de Tubul 
para plantear la situación que está afectando a su caleta, y hacer una 
solicitud de traslado de 50 toneladas desde el LEM (límite de extracción 
máxima) de diciembre para el mes de mayo. Esta es la causa que hayamos 
llamado a esta reunión de manera extraordinaria. Si usted considera 
pertinente directora, le damos la oportunidad a Don Jorge Parra para que 
pueda explicar la situación, independiente que podamos o no tomar 
acuerdos”. 
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Lilian Troncoso (directora Zonal de Pesca): “Agradecer a todos la 
participación, sería conveniente escuchar el planteamiento de Don Jorge, 
al comité de manejo”. 
Jorge Parra (Representante caleta Tubul): “Primero, agradecer a la directora 
y Don Carlos Veloso, por la pronta respuesta a nuestra solicitud. La solicitud 
la hicimos el miércoles, el jueves hubo respuesta y hoy viernes estamos 
reunidos. Sin importar el final de esta reunión le agradezco a todos que se 
conectaron. En caleta Tubul, hace un tiempo las compras de navajuela no 
han estado buenas. Se han hecho varias conversaciones con las plantas y 
se ha accedido a bajar el precio del kilo en 100 pesos hace un mes atrás, 
con el compromiso de que haya una compra más continua, la cual no dio 
resultado. El jueves se conversó de nuevo, y se bajó a 100 pesos más el kilo 
de navajuela para que haya compra y sustento para los buzos y armadores 
de la caleta. Lo que nos llevó a convocar esta reunión, fue lo siguiente. 
Desde el día 6 de abril, cuando se acaba la extracción del huepo hasta el 
día 20 de abril no hubo compra de navajuela en caleta de Tubul por parte 
de las plantas de proceso industriales. La única compra que hubo desde el 6 
de abril a la fecha ha sido solo de parte de las fábricas artesanales de la 
caleta, pero no dan abasto para toda la flota, yo creo que reciben entre un 
40% a un 50%, el resto de los colegas buzos y armadores, no tenía trabajo 
por lo que entró la desesperación en algunos por el tema de la crisis 
económica, en donde todos tenemos cosas que pagar, niños estudiando. 
Incluso algunas embarcaciones emigraron a la isla Santa María y están 
trabajando a un menor precio ($ 900). Este es el contexto, de porqué se está 
solicitando aumentar en 50 toneladas en abril y mayo para que 
momentáneamente nos ayude a salir de la problemática que tenemos acá 
en caleta Tubul, esa es la petición a la mesa del comité de manejo del golfo 
de Arauco”. 
Lilian Troncoso (directora Zonal de Pesca): ¿Algún comentario, observación, 
inquietud, u otras antecedentes que nos puedan aportar para la toma de 
decisiones? 
Loreto González (Servicio Nacional de Pesca): ¿Es una redistribución de la 
cuota o es un aumento de la cuota? 
Lilian Troncoso (directora Zonal de Pesca): “Es una redistribución, 
descontándole a diciembre. En este sentido, la preocupación es que 
siempre en diciembre piden más cuota, porque diciembre vienen las fiestas, 
y se solicita mejorar las condiciones, y eso significa estar poniendo en riesgo 
de forma permanente la sustentabilidad del recurso si mantenemos esta 
situación de estar haciendo redistribuciones durante el año. Esta es la figura 
delicada del requerimiento”. 
Jorge Parra (Representante caleta Tubul): “Nosotros entendemos que, si 
estamos pidiendo redistribución de cuota para abril y mayo, obviamente 
nos va a afectar en diciembre, entendiendo que en ese mes son 260 



                                                                                                             Comité de Manejo del Golfo de Arauco 
Región del Biobío 

  Sesión Extra-ordinaria N° 01 
Fecha: 21/04/2023 

Lugar: Virtual “Meet 

5 
 

toneladas, quedarán menos para diciembre (160 ton), lo cual es bajísimo. 
También estamos corriendo ese riesgo como buzos y armadores de caleta 
de Tubul, pero se está pidiendo este camino de salida para los buzos y 
armadores que están sin trabajo. Se está pidiendo sobre huepo, porque trae 
compras continuas. Nosotros vivimos de esto, nuestro trabajo es extracción 
de recursos bentónicos del golfo de Arauco, y si no hay compra por parte 
de las plantas industriales, más de la mitad de la flota queda parada”. 
Lilian Troncoso (directora Zonal de Pesca): ¿La venta de huepo se asegura 
con esto, hay in interés de compra del recurso?  
Jorge Parra (Representante caleta Tubul): “Sí, la conversación que tuve con 
el presidente de la coordinadora de buzos y armadores de Tubul, me dijo 
que está segura la compra por parte de las plantas. Conversaron y llegaron 
a un acuerdo, solo que dependen de las condiciones del clima porque 
después de mayo no se puede trabajar más en ese producto”. 
Lilian Troncoso (directora Zonal de Pesca): “Don Mario del Pino, me gustaría 
saber su opinión de la compra del huepo, como para saber si está esta 
posibilidad”. 
Mario de Pino (Comercializador): “En Tubul, están comprando solo 2 plantas 
huepo. Una es Alimex, y la otra es pesquera Tubul. Yo pienso que existe la 
posibilidad que puedan comprar. Lo que pasa también, es que en la última 
reunión el comité de manejo quedó de invitar a participar a las plantas 
procesadoras, y por las conversaciones que he tenido con ellos, dicen que 
todavía no ha llegado la invitación. Yo no soy la persona idónea para decir 
si van o no a comprar, no puedo hablar por ellos. Los problemas que están 
pasando en Tubul, como lo dice Jorge, son reales es un tema de mercado, 
los precios han bajado, y no sé lo que va a pasar de aquí adelante con los 
precios, las plantas han estado paradas hasta 15 días para adecuar los 
precios, pero el merado está mal y todos los han percibido”. 
Lilian Troncoso (directora Zonal de Pesca): “Don Jorge, siento una 
preocupación en el requerimiento y también por la forma en que se hace el 
requerimiento, porque si bien lo recibimos por parte de usted, el 
requerimiento nos llega desde otra organización que no participa del 
comité de manejo, y por lo tanto esta dualidad que hay no nos ayuda 
mucho en el manejo del recurso. Me encantaría saber la opinión de los 
representantes de la pesca artesanal del comité o de quienes participaron 
activamente de este comité, para comentar lo que está pasando respecto 
a la venta o compra del recurso. ¿Entonces cómo hacemos un formato en 
este tipo de requerimientos para que todos los actores nos hagan llegar sus 
inquietudes? Si bien, los representantes de las otras caletas no están activos, 
no evidenciamos ningún requerimiento más sobre lo mismo. No logro 
distinguir si es un requerimiento de la coordinadora o de los buzos que 
trabajan en el golfo de Arauco, y que deben estar representados acá en el 
comité. Eso me inquieta sobre el requerimiento”.  
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Jorge Parra (Representante caleta Tubul): “Le explico directora, por una 
parte, el tema de los otros representantes del comité es que no están 
activos y ya vencieron sus representaciones en el comité, solo está activo 
caleta Tubul y caleta Rumena-Punta Lavapié que están alejados de la 
extracción del golfo de Arauco. Por otra parte, el por qué no nos reunimos 
con los representantes de caletas vecinas para hacer esta solicitud, no se 
pudo hacer por lo mismo. Con el que más tenía contacto antes, era con 
Don Cipriano Orellana (caleta Llico), pero también está vencido. El 
requerimiento es muy serio, lo confirmó Don Mario del Pino de lo que está 
pasando en la caleta, este no es un cuento para pedir más cuota de 
huepo, es una realidad económica que está pasando en caleta Tubul. En la 
caleta hay un grupo de WhatsApp de como 300 buzos y armadores que son 
parte de la caleta y de las demás caletas vecinas que trabajan en caleta 
Tubul, algunos de Llico, Arauco, Punta Lavapié, Lota y Tirúa, y esta 
conversación se trató en ese grupo de WhatsApp de como poder 
solucionar este problema. Después esta solicitud se llevó a los dirigentes de 
la coordinadora, y posterior a eso, por protocolo la coordinadora, me 
planteó a mí el poder hacer esta solicitud”. 
Lilian Troncoso (directora Zonal de Pesca): “Don Jorge, mi inquietud pasa 
porque no son los representantes activos los que se comunican y nos piden 
que hagamos algo en el comité de manejo. ¿Y el representante de 
Rumena, aún no se conecta? 
Simón Muñoz (Municipalidad de Arauco): “Creo que tiene un problema 
técnico en su teléfono, se ha tratado de conectar, pero no puede hacerlo 
me dice”. 
Jorge Parra (Representante caleta Tubul): “Para que haya más credibilidad y 
confianza en los requerimientos, es cosa que usted me digan o me den la 
orden a mí de la forma en que se deben hacer estas solicitudes, como 
representante me gusta cumplir los protocolos y por mi parte no tengo 
ningún problema en hacerlo”. 
Lilian Troncoso (directora Zonal de Pesca): “En el análisis o la discusión del 
tema veremos, a lo mejor no hay que hacer ninguna cosa más, lo que he 
comentado es como lo hemos hecho en otras instancias y como se ha 
desarrollado la solicitud en esta oportunidad. Me gustaría saber si ¿me 
pueden dar alguna información desde Sernapesca de cómo van los 
desembarques de estos recursos? 
Juan Carlos Flores (Servicio Nacional de Pesca): “En navajuela, si 
consideramos el acumulado a la fecha, se han extraído 384 toneladas de 
un total de 1.845 autorizadas para los cuatro meses, se ha extraído casi un 
20%. En huepo, se han extraído 900 toneladas entre enero y abril de las 840 
autorizadas para ese periodo, es decir se ha extraído un 107% para los 
cuatros meses. Aprovecho de dar mi opinión, en esta oportunidad se ha 
planteado un tema que es bastante importante para los miembros del 



                                                                                                             Comité de Manejo del Golfo de Arauco 
Región del Biobío 

  Sesión Extra-ordinaria N° 01 
Fecha: 21/04/2023 

Lugar: Virtual “Meet 

7 
 

comité desde la caleta, pero creo que no tenemos la fundamentación 
técnica que nos permita hacer un análisis para poder tomar una decisión en 
esta instancia. Considero que por lo menos nos damos por enterado de la 
solicitud, pero en una instancia posterior nos podemos reunir como para 
poder tomar la decisión de la solicitud que se plantea”. 
Lilian Troncoso (directora Zonal de Pesca): “O sea, vamos por sobre lo 
establecido en la extracción de huepo en estos meses, llevamos 60 
toneladas en exceso”.  
Jorge Parra (Representante caleta Tubul): “Lo que se está pidiendo, es por 
una crisis económica en caleta de Tubul y las caletas aledañas que 
trabajan en caleta de Tubul. Además, es mover el LEM de diciembre para 
estos meses, y la cantidad es la misma, no se sobrexplotaría. Las 1.200 
toneladas anuales se están respetando. Se conectó el compañero Marco 
Huenchunao, para que se exprese sobre la petición que estamos 
solicitando”. 
Marco Huenchunao (Dirigente caleta Tubul): “Bueno, yo hablé con Don 
Carlos Veloso y le solicité si nos podían aumentar 50 toneladas de huepo el 
mes de abril y 50 en el mes de mayo, por la razón que hay una crisis 
económica tremenda a nivel mundial y nacional, en donde está difícil 
vender los recursos. Todos pensábamos que la navajuela iba a tener una 
mayor demanda, pero lamentablemente no la hay. Las pesqueras quieren 
un poco de recurso, pero a un menor precio de venta, nosotros como 
trabajadores tampoco estamos dispuesto a regalar nuestro producto, 
porque las cosas que ocupamos son bastante caras, un traje cuesta 500 mil 
pesos, una manguera superó los 100 mil pesos, un regulador superó los 150 
mil pesos. Todo ese gasto no da como para sustentar un hogar, si hay poco 
pedido. Por esto le solicitamos al plan de manejo si nos pueden dar un 
aumento de cuota de huepo para abril y mayo, para que sea aceptada, 
porque conversando con Don Jorge Parra, él me dice que por medio de él 
podemos solicitar esto. Yo soy presidente de la coordinadora de buzos y 
represento la gran parte del buceo bentónico del golfo de Arauco, a mi me 
hacen la petición los armadores de esta coordinadora y yo se las hago a 
ustedes, y ver si ustedes pueden acceder así o no”. 
Carlos Veloso (Dirección Zonal de Pesca): “directora, le comento que nos 
hemos tratado de contactar con el representante de Rumena para su 
ingreso a la reunión y no ha sido factible. La propuesta es que lo que se está 
discutiendo aquí sin el quórum no se puede llegar a ningún acuerdo. Tal vez, 
la opción más correcta sería postergar la reunión al lunes probablemente, a 
la fecha en donde podamos contar con el representante de Rumena y ahí 
zanjar el acuerdo. En esta reunión pueden estar todos de acuerdo, pero no 
podemos formalizarlo como comité de manejo porque nos falta un 
representante para el quorum, respetando el tiempo de los demás, hacer 
una nueva convocatoria para una nueva reunión extraordinaria durante los 
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primeros días de la próxima semana, y ahí conseguir que se encuentren los 
representantes de las caletas de pescadores artesanales. 
Lilian Troncoso (directora Zonal de Pesca): “En la conversación con Don 
Rodrigo ¿tenemos alguna posibilidad de que se conecte el lunes? 
Jorge Parra (Representante caleta Tubul): ¿Cómo va el tema de los nuevos 
representantes? Porque las próximas reuniones si no está Tubul o Rumena 
tampoco serán válidas”. 
Gabriel Jerez (Subsecretaría de Pesca y Acuicultura): “Solamente indicar, 
que se está haciendo el trámite de la nominación de los representantes, y 
en este minuto los antecedentes están siendo validados para el informe que 
tiene que hacer jurídica, y una vez que esté ese informe que legitima las 
postulaciones, nosotros realizaremos el informe de cómputos para poder 
sacar la resolución con los nombramientos. Eso podría tomar un tiempo de 
un mes si todo está bien”. 
Marco Huenchunao (Dirigente caleta Tubul): ¿Qué pasaría si el lunes no se 
presentara el representante de Rumena? ¿Nosotros tenemos que estar 
dependiendo de un representante?, la crisis económica que tenemos 
actualmente es en Tubul, en donde desembarcan todos los buzos y 
embarcaciones del Golfo. Esta semana están saliendo 30 embarcaciones 
de 190 embarcaciones que salían antes, ¿es justo que por esto estén 
parados todos los pescadores? Ustedes como entes del Estado tienen que 
ser capaces de dar una solución a esta crisis económica ¿o ustedes quieren 
que como pescadores salgamos a manifestarnos a la calle y ver ahí ese 
descontento? 
Lilian Troncoso (directora Zonal de Pesca): “Don Marco, estamos dando 
respuesta a la solicitud que don Jorge Parra ha hecho al comité, y el comité 
se ha convocado lo más rápido posible para dar una solución a su 
requerimiento. Sin embargo, como esto es una entidad que debe cumplir 
con la normativa, y la normativa dice que para que se tome la decisión 
debe haber un quórum, porque existe un reglamento para eso, y no 
tenemos el quórum hoy día, no podemos tomar la decisión. Lo que 
necesitamos es que el representante de caleta Rumena participe 
activamente de la reunión. Si eso puede ser el lunes en la mañana, los 
institucionales y las otras personas podemos convocar y trabajar en el tema 
a la brevedad”. 
Mario de Pino (Comercializador): “directora, pero también existe el suplente 
de Rumena, que es Manuel Salas” 
Lilian Troncoso (directora Zonal de Pesca): “Cualquiera de los dos se puede 
conectar, pero se les avisó a los dos”. 
Carlos Veloso (Dirección Zonal de Pesca): “directora, me comenta Roberto 
San Martín, que fue notificado el suplente y también tenía imposibilidad de 
participar. Lo más prudente es que posterguemos la reunión para el lunes. El 
representante de Rumena puede a las 11 am el lunes 24 de abril. 
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Lilian Troncoso (directora Zonal de Pesca): “Perfecto, la invitación será 
formalizada con un correo a todos”. 
Mario de Pino (Comercializador): “y en ese correo ¿pueden invitar a las 
plantas procesadoras? para que ellos den su impresión de lo que está 
pasando. 
Lilian Troncoso (directora Zonal de Pesca): “por su puesto”. 
Simón Muñoz (Municipalidad de Arauco): “Es igual importante comentarles 
que si el representante de Rumena tiene problemas de conexión de nuevo, 
puede venir a la Municipalidad y de acá la habilitamos la conexión para 
asegurar la presencia y no aplazar de nuevo esto que es crítico para la 
caleta de Tubul. Yo igual le voy a comunicar esto a Rodrigo”. 
Lilian Troncoso (directora Zonal de Pesca): “Le dejo carta abierta Simón para 
que se comunique con él y haga la oferta. Nosotros también le haremos el 
contacto con él. Agradecemos la participación de todos y nos vemos el 
lunes”. 
 
4. CIERRE DE LA REUNIÓN 

Hora de término: 12:45 h 
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Anexo: Verificador de asistencia a reunión híbrida virtual 

 

 

 
 
 
 
 

 
  


